

Vorwort

Liebe Geschichtsfreunde!

An dieser Stelle sollen wieder kurz die Veranstaltungen des Kreisgeschichtsvereins (KGV) im Jahr 2006 aufgezählt werden. Wieder begannen wir mit der Tagung „Forscher berichten“ in Zavelstein im Hotel Lamm, an der 33 Teilnehmer Interesse zeigten.

Einmalig ist das Waldhufendorf Gaugenwald, Gemeinde Zwerenberg, das sternförmig um das mitten im Grünen liegende kleinste Dorfkirchlein Württembergs mit 40 Sitzplätzen, Rathaus und alten Schulhaus angeordnet ist. Weitere Ziele waren Zwerenberg, Höfen, Rotfelden, Neuenbürg, eine Flößerführung in Altensteig, die Kohlsägemühle, Simmersfeld und Ettmannsweiler. Bürgermeister, Ortsvorsteher, Pfarrer und örtliche Heimatforscher waren unsere Informanten, die uns die Eigenheiten und Besonderheiten der Orte näher brachten.

Im Herbst 2006 feierten wir das 20jährige Bestehen des KGV, der 1986 vom damaligen Kreisarchivar Rauser gegründet wurde. Statt einer Jubiläums-Festveranstaltung gab es eine zusätzliche und nützlichere „Jubiläumsexkursion“. Der heutige Kreisarchivar Gregor Swierczyna berichtet im jüngsten Jahrbuch des Landkreises Calw, Band 24, über die Entwicklung unseres Vereins und auch über den im Jahr 1844 gegründeten Altertumsverein Calw. Eine Mobilität, wie sie heute im KGV durch Besuche in wechselnden Orten gepflegt wird, war um 1844 mittels Reitpferd oder Fußmarsch auf miserablen Straßen nicht möglich. In der damaligen Notzeit und um die 1848er Revolution entstanden die politischen „Vaterländischen Vereine“. Das war das Ende des Calwer Altertumsvereins. Erst der Schwarzwaldverein verfolgte ab 1893 nebenbei auch heimatgeschichtliche Belange mit beachtenswerten Beiträgen in seiner Vereinszeitschrift.

Nun noch etwas Statistik über 20 Jahre KGV: Er führte in diesem Zeitraum 122 Vereinstreffen in zahlreichen Orten des Kreises Calw durch. Die Zusammenkünfte besuchten jeweils zwischen 15 bis 35 Personen. 109 Nachrichtenbriefe sind versandt worden. Seit 1990 bringen wir jährlich – mit dankenswerter Unterstützung der Sparkasse Pforzheim Calw – die Zeitschrift „Einst & Heute“ heraus. Die Mitgliederzahl beträgt zur Zeit 120. Wir freuen uns über jedes neue Mitglied – auch aus dem Kreis derer, die dieses Heft lesen.

Calw-Stammheim, im Februar 2007

Horst Roller, Vorsitzender des Kreisgeschichtsvereins Calw e.V.

Bei der Präsentation des E&H-Heftes Nr. 16 in den Calwer Räumen der Sparkasse Pforzheim Calw am 4.8.2006 von l. n. r.:
Dr. Hermann Wulzinger, Dr. Otto Großmann,
Dr. Hansmartin Ungericht, Frau Ungericht,
Fritz Barth, Alfred Kiefer, Gerda Seeger,
Frau Bechtle, Horst Roller,
Sparkassendirektor Hans Neuweiler,
Karl Bechtle.



Foto: Andreas Laich